

# 独学自修



墨田区立業平小学校



墨田区業平 2-4-8 / (03) 3625-0331

学校だより 1月号 (令和7年1月8日発行)

NARIHIRA & TOKYO

## 巳年に思う

校長 伊藤 康次

みなさま、明けましておめでとうございます。旧年中は、本校の教育活動に対し、多大なるご理解、ご協力を賜り、心より感謝申し上げます。本年もより一層のご支援のほど、よろしくごお願い申し上げます。

さて今年、「巳年」です。「巳」の年は、脱皮を繰り返すヘビのイメージから「復活と再生」を意味するとも言われているそうです。

「なりっこ」の皆さんにとって、すてきな一年になることを願っております。

昨年暮れに数年ぶりにインフルエンザになってしまい、しかも、家族みんなが罹患するといった具合で、報道の通りインフルエンザの激しい流行ぶりを身をもって体験しました。ですから、毎年恒例(?)の千寿七福神巡りも自宅近くの「三福神」のみで早々に引き上げ、これもまた珍しく、テレビを見ながらのんびりの寝正月でした。

昨年は、「平安文化」が何かと話題になりましたが、今年はどうやら「江戸文化」が脚光を浴びそうです。教科書に出てくる「化政文化」(文化、文政は年号で、1804~1830年間)は、墨田区としてもなじみの深い「葛飾北斎」を中心とした江戸文化が花開いた時期ですが、ドラマでは、余りなじみが薄いようですが、その「化政文化」につながる「宝暦・天明文化」(年号では、宝暦、明和、安永、天明で1751~1789年間)を中心に描かれていくようです。

実はこの頃から、日本の学問水準は飛躍的に向上していったようで、幕末の統計にはなりますが、全国に15,000軒を超える寺子屋があったそうで、江戸の町でも小さい寺子屋を含めると1,300軒を数えたそうです。

さらに、漢学(儒学)や国学、医学、蘭学、天文学などの「私塾」が急速に増えていきます。杉田玄白の「解体新書」(1774年)、平賀源内の「エレキテル」(1776年)など、こちらも必ず教科書に出てくる出来事で、やはり「宝暦・天明文化」の時代です。

江戸後期の就学率は、ヨーロッパ諸国より圧倒的に高く、江戸市中で70~80%、農村部でも4~6割にもなる地域があると推定されているようです。こうした教育や学問の浸透が、豊かな江戸文化を支え、今に伝わっているのかなあと感じています。

さて、昨年12月25日、文部科学大臣より中央教育審議会に対して、「初等中等教育における教育課程の基準等の在り方について」の諮問がありました。

その中には、「子供たちが社会で活躍する2040年代を展望するとき、初等中等教育が果たすべき役割はこれまで以上に大きい」という考えに立ち、新たな時代にふさわしい在り方を構築していくことが必要であると述べられています。

さらに、顕在化している課題の一つに、「主体的に学びに向かうことができない子供の存在」が挙げられています。特に、学ぶ意義を十分に見いだせず、主体的に学びに向かうことができていない子供の増加が指摘されています。このことは、早急に解決策を打つべき重要な問題だと思っています。

江戸の人々の教育熱、学問熱は、本校の校訓である「独学自修」にもつながるのではないかと思います。自ら問題意識をもち、自分のもっている力を十分に発揮するとともに、他者と協力しながら解決しようとする「なりっこ」を育てていきたいと年頭に当たり意を強くしたところです。

「巳年」は、また、「実(巳)を結ぶ」年。私も江戸の人々に見習い、自らも「独学自修」の精神で、今一度、学問を深めたいなど「一年の計」として…

1月の  
目標

●寒さに負けず、元気に過ごそう

○元気にあいさつをしよう(あいさつ)

○空気の入れかえをしよう(保健)

○バランスよく食べて健康な体をつくろう(給食)

# 1月の行事予定

6日	(月)	
7日	(火)	冬季休業日終
8日	(水)	全校朝会、午前授業
9日	(木)	給食始 身体測定⑥ SC
10日	(金)	身体測定⑤、「まなびの教室」始
11日	(土)	
12日	(日)	
13日	(月)	成人の日
14日	(火)	放送朝会 身体測定④ 放課後③④ SC
15日	(水)	身体測定③、区連合展覧会(図工の部)始 芸術家と子供たち(さくら)放課後こども教室
16日	(木)	身体測定② 校内書き初め展始 SC
17日	(金)	身体測定①+さくら 児童集会(ユニセフ集会I)
18日	(土)	区連合展覧会(図工の部)終
19日	(日)	
20日	(月)	全校朝会 委員会活動(⑤⑥6校時)※4年生は5時間授業 避難訓練 放課後⑤⑥ 代表委員会によるユニセフ募金活動始
21日	(火)	歯ブラシリサイクル活動始 中学校見学⑥(本所中) 放課後③④ 短縄・長縄月間始(2月7日まで) SC
22日	(水)	区連合展覧会(書写の部)始 芸術家と子供たち(さくら) 放課後子ども教室
23日	(木)	代表委員会によるユニセフ募金活動終 校内書き初め展終、SC まなび小集団保護者授業参観①
24日	(金)	校内研・研究授業午前授業(1-3を除く) 児童集会(かくし芸集会I) 歯ブラシリサイクル活動終 まなび小集団保護者授業参観②
25日	(土)	漢字検定、区連合展覧会(書写の部)終
26日	(日)	
27日	(月)	放送朝会 クラブ活動(④⑤⑥6校時) 3年生クラブ見学 放課後⑤⑥ まなび小集団保護者授業参観③
28日	(火)	校外学習(アートギャラリー、さくらI) SC 放課後③④
29日	(水)	芸術家と子供たち(さくら) 放課後子ども教室
30日	(木)	校外学習(アードギャラリー、さくらII) SC
31日	(金)	

○数字は学年を表しています。

SC…スクールカウンセラー来校日

放課後…放課後外遊び

※予定は変更される場合があります。

# お知らせ

## ○ユニセフ募金活動

1月21日(火)～23日(木)の3日間、代表委員会では、ユニセフ募金活動に取り組みます。世界中の困っている子供たちの力になれるよう、皆さんのあたたかい気持ちでユニセフ募金にご協力ください。

場所は、業平小の玄関前で、時間は8時から8時20分までです。また17日(金)の児童集会では、代表委員の児童による“ユニセフ募金お知らせ集会”を予定しています。

(特別活動部 金城)

## ○校内書き初め展

校内書き初め展を開催します。各学級の教室廊下に、作品を展示しています。子供たちの日頃の書写学習の成果、力作揃いの新春の作品を、限られた期日、時間ではありますが、ぜひご覧ください。

期日：令和6年1月16日(木)～23日(木)

時間：15：30～16：30(受付は16：00まで)

※18日(土)、19日(日)の公開はありません。

(国語部 九石)

## ○短縄・長縄月間(Let's なわなわ)

1月21日から2月7日まで短縄・長縄月間(Let's なわなわ)です。休み時間や授業の中で、短縄や長縄に取り組みます。短縄では、「30秒チャレンジ」や「2分間長く跳べるかなチャレンジ」、長縄では、学級ごとに「3分間八の字跳び」に挑戦します。

寒さが厳しくなってくる時期ではありますが、体を動かし、風邪やインフルエンザに負けないような体力を作っていきたいと思います。

ご家庭での短縄のご準備を、よろしくお願いいたします。

(担当 赤荻)

## ○歯ブラシリサイクル活動

墨田区では、(株)ライオンと協働で歯ブラシのリサイクル活動に取り組んでいます。本校でも、1月21日(火)～24日(金)まで歯ブラシリサイクル活動を行います。ビニール袋に、使わなくなった歯ブラシを入れていただき、上記の期間にお子さんへ持たせてください。

昨年度は、1788本の回収ができました。身近なSDGsについて学ぶ、良い機会でもあると思います。今年度も、ご協力よろしくお願いいたします。

(担当 向井)